




 المحتوى
- ١ كلمة الافتتاح

- ٢ كلمة سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه
- ٣ كلمة سعادة الأستاذ عبد االله الثقفي

- ٤ كلمة سعادة الأستاذ عصام بن عبد االله بن خميس
- ٥ كلمة سعادة الأستاذ محمد الهويمل

- ٦ كلمة سعادة الأستاذ محمد ربيع الغامدي
- ٧ لأستاذ علي السعيدكلمة سعادة ا

- ٨ الحوار
- ٩ كلمة الختام

• • •



 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 -:افتتح الدكتور يوسف العارف عريف الحفل قائلاً
 

بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين سيدنا ونبينا محمد               
دأ في فعاليات هذه الأمسية المباركة، أذكر أخواني وزملائي ضيوف          وعلى آله وصحبه أجمعين، قبل أن نب      

 يغلقوا جوالام حتى نسعد بما نستمع إليه، وبما نتحاور عليه من أمور المسرح               أنهذا المنتدى المبارك    
 .المدرسي

خير كلام نفتتح به لقاءنا هذا آيات مباركة يتلوها على مسامعنا الابن الطالب عبد الرحمن بن                 
 .ان الهوساوي من مدرسة الإمام حفص لتحفيظ القرآن الكريم فليتفضلعثم

 

 الحمد الله حمد الشاكرين، والصلاة والسلام على سيد الأولين والآخرين، سيدنا ونبينا محمد  
أا :  في ليلة مباركة اثنينية تعودنا دائماً أن نلتقي في هذا المكان العامر، الذي دائماً يقول صاحبه               

هذه الدار ليست داري هي دار الثقافة،       :   البيت ليس بيتي، يقول الشيخ عبد المقصود دائماً        داركم هذا 
 .بل هي دار التعليم، لأنه لا تمر أي مناسبة ثقافية تعليمية إلا ويحتضننا هذا الرجل بحبه وبقلبه وفي داره

 

 سمعتم ا وإن لم      تعودنا على هذا الكرم، تعودنا على هذه الفعاليات الثقافية الاثنينية، التي            
تسمعوا ا فسوف نستمع إليها هذه الليلة، أهنئكم أيها الأخوة الأعزاء بنشاطكم المسرحي الذي                
تعيش جدة فعالياته هذه الأيام، أهنئكم أيضاً بوزارة الثقافة التي أضيفت إلى الإعلام، ولعلها تستوعب                

مى وزارة التربية والتعليم التي نرجو فعلاً أن         كل فعالياتنا الثقافية والمسرحية، كما أهنئكم أيضاً بمس        
 .تركز أكثر على التربية والتعليم وهو ما عشناه في أيام وزارة المعارف

 

اً لهذه الوجوه الطيبة التي شرفتنا في عروس البحر الأحمر، والتي شرفتنا في هذه              يرالشكر أولاً وآخ  
د المقصود خوجه، الذي سيتحدث مرحباً بكم،        الدارة دارة المثقفين دارة الاثنينية، دارة الشيخ عب        

 .فليتفضل. ومعرفاً بالاثنينية ومتحدثاً عن المسرح المدرسي



  ))الشيخ عبد المقصود خوجهكلمة سعادة (( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي يصعد الكلم الطيب والعمل الصالح يرفعه، والصلاة                

 . للعالمين وعلى آله وصحبه الطيبين الطاهرينوالسلام على سيدنا محمد المبعوث رحمة
نعتبره  عبد االله محمد الهويمل، وهو غير موجود معنا شخصياً ولكننا            الأستاذ  سعادة الأخ الكريم  

 الثقفي الذي نسعد دائماً بوجوده في        عبد االله  ، ينوب عنه أستاذنا الفاضل الأستاذ     روحياً  معنا موجوداً 
 .كل لقاءات التعليم

مشرفو الثقافة بإدارة التعليم السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، يسرني أن يأتي            ..  الكرامالأساتذة  
هذا اللقاء ثمرة من ثمار التعاون والإخاء الذي أشرف به مع الفعاليات التعليمية ذا الكيان الحبيب،                 

التنسيق له قبل وقت    ويسعدني أن ينعقد نزولاً عند رغبة إدارتكم الموقرة وإن كان يسعدني أكثر لو تم               
 والفكر ممن لهم    والأدب  الثقافة  رجال  لبعض  ويتضمن دعوة كافي ليكون ترحيبي بكم أكثر حفاوة       

إسهامات تذكر فتشكر في هذا الإطار متمنياً أن يستمر هذا التواصل من خلال هذه اللقاءات المميزة                 
لكلمة، وأنتم من ذؤابة روادها     ومن خلال أمسيات الاثنينية التي تشرف بحضور كل من يتعامل مع ا            

 .وحملة مشاعلها
يطيب لي أن أرحب بكم أجمل ترحيب في دارة الاثنينية، ليمثل هذا اللقاء              ..  الأساتذة الأكارم 

أول بشائر الخير، بعد انقطاع طويل أملته الظروف غير المواتية التي ألمت بالمنطقة مؤخراً، والتي واكبها                
ب صاحب السمو الملكي الأمير ماجد بن عبد العزيز تغمده االله بواسع             حزن عميق بفقد أميرنا المحبو    

رحمته وأسكنه فسيح جنانه كفاء ما قدم لأمته ووطنه ومواطنيه، وفي الوقت الذي أسعد فيه بجمعكم                  
الكريم وأنتم تتدارسون بعض قضايا المسرح المدرسي أجد من واجبي أن أذكر لمحة موجزة عن بدايات                 

الأستاذ  بمعناه المتعارف عليه، فنترحم في البدء على رائد هذا النشاط الأديب الكبير              المسرح السعودي 
 المسرح في هذا البلد الأمين إلا وكان صاحب الاسم الأكثر           ذكر  ما  الذي  - االله رحمه-  أحمد السباعي 

تهر بريقاً على الساحة، ولا ننسى أنه قد التحق بسلك التعليم في مستهل حياته العملية، وقد اش                  
أول من نال ترخيصاً من الجهات المختصة وهنا لي أن أتحدث عن هذه               :  بأولويات كثيرة منها أنه   

 للمديرية  العامة  الإدارة  مدير  آنذاك  الترخيص، كنت الجزيئة، فقد كان محدثكم هو من وقّع هذا          
والد المرحوم  العامة للإذاعة والصحافة والنشر، قبل أن تصبح وزارة للإعلام، وكنت أشهد معالي ال              

 العامة للإذاعة والصحافة والنشر وهو      المديرية على   وكان هو المشرف العام   الشيخ عبد االله بلخير     
يتحدث إلى صاحب الجلالة الملك سعود بن عبد العزيز ليتأكد من القبول بإعطاء هذا الترخيص، وأسمع                

االله بلخير غير مصدق، يا طويل العمر       ويتأكد الشيخ عبد    .  يا عبد االله قلنا أعطيه، يعني أعطيه      :  بأذنيَّ



، وخرجت أتبع معالي الشيخ     )ويش وراك، ويش بلاك   (أعطيه رخصة للمسرح؟ قال نعم أقول اعطيه،        
عبد االله بلخير آملاً أن نمنح أستاذنا الكبير الشيخ أحمد السباعي رخصة لقيام مسرح في مكة المكرمة،                  

 .وكان محدثكم موقع هذا الترخيص
 عاماً على الأقل لأنني تركت      ٤٥ عاماً أو    ٤٨بط الآن إن كان هذا قد مر عليه         لا أذكر بالض  

 .الدولة منذ أربعين عاماً، هذه جزيئة يجب أن تذكر للتاريخ
أنه أول من نال ترخيصاً من الجهات المختصة        :  وقد اشتهر الأستاذ السباعي بأولويات كثيرة منها      

كن المسرح يشكل هاجساً إلا لرجل متميز وسابق لعصره         لإنشاء أول مسرح في البلاد، في وقت لم ي        
مثل أستاذنا السباعي، وكافح من أجل عرض أول مسرحية كتب قصتها الأستاذ محمد عبد االله                   

 .-رحمه االله-مليباري، الأديب المعروف 
وأنفق أستاذنا السباعي الكثير من المال والجهد لإعداد المسرح ويئته للعرض الأول، إلا أن                

أسباب هذا الإجهاض وجوابي أنه الجهل، ولا       عن  شروع أجهض ولم يكتب له النجاح، قد تتساءلون         الم
 .أزيد

الأستاذ أحمد السباعي كان صاحب أولويات، وكانت له مجلة قريش، وهو أول من نشر                  
ف ، وبعد ذلك تتابعت الصح    )قريش(، وهو أول من صدر مثلاً شعبياً في مجلة          )قريش(كاركاتير في مجلة    

خالتي (وكان هو الرائد، وهو أول من كتب المقالة الشعبية، واستخدم اللغة العامية برشاقة في كتابه                  
كتاب أظن قد مضى عليه أكثر من خمسين عاماً، وهو أول من ألّف كتباً تعليمية في المقررات                 )  كدرجيه

ن شرف الإبداع إلا كتابه     المدرسية بكتابه سلم القراءة، الذي أصدره في ستة أجزاء، ولو لم يكن له م              
 .لكفاه تألقاً وعطاءً يذكر فيشكر على مر الأيام) تاريخ مكة(الموسوم 

جزيئة صغيرة أخرى قد كان صديق والدي كما ذكر في أكثر من موقع في كتبه، زميل طفولة،                  
 وزميل شباب، وقد اتفق على كتابة تاريخ مكة، وقد كتب الوالد صفحات وجدا بين أوراقه وهو                 
ذكر في المقدمة ذلك، فالأول وهو والدي وقد توفي قبل أن يكْتب للمشروع النور، وقد كان للأستاذ                  

 .السباعي ما شرفه االله به فكتب تاريخ مكة المكرمة
للأسف إن رائداً ذا المستوى المتقدم لم يجد التكريم اللائق به، وبتقلص فكرة المسرح المفتوح                

فية لا نرى إلا صندقة متواضعة لما يسمى مسرحاً في نادي مكة الثقافي الأدبي،              وتلاشيها من الساحة الثقا   
تحمل لوحة تشير إلى اسم السباعي، في الوقت الذي تتبارى فيه الدول والثقافات شرقاً وغرباً لتخليد                 
 ذكرى مبدعيها، بما يحفظ مكانتهم التاريخية، وحقوقهم الأدبية والاجتماعية وبالرغم من أن الدولة              
كرمته بأولى جوائزه التقديرية في الأدب إلا أن التكريم الذي نتطلع إليه يمتزج بزخم الحياة، ويكون                  
 . شاهداً على انصهار المبدع بمجتمعه، بل يحقق على أرض الواقع الآمال التي سعى إليها روادنا الأفاضل



ار وهي أن مكة المكرمة     وأود في هذا السياق أن أؤكد على حقيقة أراها ماثلة أمام عيني باستمر            
تشكل مسرحاً كبيراً مفتوحاً على معظم ثقافات العالم، إنه أول مسرح ينمو بشكل تلقائي، ويستمر                 
على امتداد قرونٍ منذ فجر الإسلام وحتى قبل الإسلام، إلى يومنا هذا وسيظل نابضاً بالحياة لأنه مسرح                 

 وأكرم من التشبيه، غير أا في الواقع تموج         متجدد، خشبته كل أرض مكة المكرمة الطاهرة وهي أجلُّ        
بحركة تجذب إليها الناس ليشهدوا منافع لهم، ومن خلال تلك المنافع ترى الجاوي، والمغربي، والإفريقي،               
واليمني، والشامي، والصيني، والمصري، وغيرهم من البشر، يموجون على رقعة محدودة كلٌ يتحدث              

مع الآخرين، كلٌ يرتدي زيه الخاص ومنهم من يعتمر قبعة أو عمامة            لغته أو لهجته ويحاول أن يتواصل       
أو طربوشاً، وغيرها وتختلط السحنات واللهجات التي تأتي من مختلف فجاج الأرض كلها تسعى لذكر               

 .االله ألا بذكر االله تطمئن القلوب والله الحمد من قبل ومن بعد
ون دون منازع، يشعر بالاهتمام الكبير الذي       إن المتتبع لحركة المسرح العالمي الذي هو أبو الفن        

توليه النخب المثقفة لهذا الإبداع الإنساني، فدولة مثل اليونان استضافت مؤخراً أكثر من سبعمائة من                
في العصر الحديث، وكان من بينهم وزير        )  يومزالكلو(المدعوين حضروا انطلاقة أول عرض يشهده        

بالمسرح منذ آلاف السنين، وحضرت معه لهذه الغاية فرقة المسرح          الثقافة اليوناني الذي افتخرت بلاده      
الوطني اليوناني، الحاضرون جلوساً ووقوفاً تابعوا عرض التراجيديا اليونانية عن ملك أوديب عند                

يوم، حيث كان يجلس الامبراطور ومستشاروه وحاشيته وحيث كان           زولالطرف الشرقي من الك    
رر مصير العبد أو الأسير الذي كان يجالد خصماً أو خصوماً حتى الموت،             الإمبراطور بحركة من إامه يق    

لا لشيء سوى إمتاع الحضور، استعاد المدرج وظيفته بعد انقطاع دام خمسة عشر قرناً، ولكن هذه                  
المرة، وعذاب ومشاهد قاسية وكل الحضور وصفوا العرض الأول بالناجح، لأنه كان من الصعب                

لولا إتقان فرقة المسرح اليونانية وقبول أعضائها بالتصرف كمقاتلين كما كانوا في            محاكاة الواقع القديم    
أوجِ حضارم قبل أن يطويها غابر الزمن، وكما تعلمون فإن المدرج في الأصل اكتمل بناؤه في عهد                  

عبيد والأسرى  الإمبراطور الروماني عام ثمانين بعد الميلاد وتريد إيطاليا إبعاث الحياة فيه بدلاً من موت ال              
الذي تفنن فيه أباطرة روما، ومن المقرر أن يتم تباعاً عرض مسرحيات يونانية أخرى لينتهي المهرجان                 

 ). أوديب(بأوبرا 
وقد رأيت أن أنتقل بكم إلى معايشة هذا المشهد ليتأكد لكم وأنتم في سعكيم الدؤوب لترسيخ                 

المسرح مكانه الطبيعي في قائمة النشاط الثقافي        المسرح المدرسي، لأنه لا بد أن يأتي يوم يأخذ فيه             
المفتوح، فهو ليس عملاً دخيلاً على بيئتنا، أو طفيلياً متسلقاً أو ترفاً فكرياً كما يتصور البعض، ولكنه                  
جزء لا يتجزأ من حياتنا اليومية الاجتماعية والاقتصادية والسياسية، فقط يحتاج إلى تأطير سليم ليؤدي               

 .ى الوجه الأكمل، وإنكم إن شاء االله لفاعلوندوره المنشود عل



أنتقل إلى الشق الآخر الذي شرفت بطلبه من الأساتذة الكرام وهو الحديث عن الاثنينية التي                 
هـ، أي منذ واحد    ١٤٠٣تناولتها معظم الصحف المحلية منذ أن استوت على ساقها في دارتي بجدة عام              

 تحدثت عنها ضمن مقدمتي للجزء الأول من سلسلة          وعشرين عاماً، الحديث عنها ذو شجون، وقد       
مجلدات الاثنينية وهي السلسلة التي نشرت من خلالها ما دار أحاديث وذكريات وحوارات في هذه                 
الأمسيات، فقد ورد فيها نصاً فمن جلسات الصباح التي كان يلتقي فيها نخبة من كتاب وشعراء وأدباء                 

 رئيس تحرير أول صحيفة      -رحمه االله -بد المقصود خوجه    الوطن، في مكتب والدي محمد سعيد ع       
، )أم القرى ( وأعني ا جريدة     -رحمه االله -صدرت في عهد مؤسس المملكة وموحدها الملك عبد العزيز          

كانت آنذاك ليس في شكلها الحالي الذي اختص بما يسمى في الدول الأخرى الجريدة الرسمية، أو                   
الأدب والصحافة والرسميات ومحور الحياة الإذاعية والتلفزيونية التي لم         جرائد الوقائع وإنما كانت جريدة      
 .تكن آنذاك هي كانت محور الإعلام

أعود إلى السياق رئيس تحرير أول صحيفة صدرت في عهد مؤسس المملكة وموحدها الملك عبد               
 على  -رحمه االله - إلى تلك الأمسيات الباذخة والزاخرة التي كان يعقدها والدي            -رحمه االله -العزيز  

ضفاف مواسم الحج، من كل عام في الليلة الثانية من ليالي عيد الأضحى المبارك على شرف أدباء                    
وكتاب وشعراء ومفكري العالمين العربي والإسلامي، كان الحب على امتدادها يتجزر، وكان العشق              

 ما يسمعه ولا يفهمه، وبين      ها يستطيل سنديانات وأشجار سرو، وكان الفؤاد الصغير يتوه بين         ئادعلى أن 
القليل الذي يفهمه كلمات ويجهل معانيها، وبين ما يفهمه ولا يعيه أصلاً لكن البهجة كانت تغمر                  
القلب الصغير دافئة ودائمة وغير مبررة، فلم يمت الحب الذي ولد، ولم ينطو العشق الذي تنفسته في                  

الي والسنين، فإذا صرفتني ظروفي وأعمالي عن أن         يحتفظان بوهجهما تحت رماد اللي     بواكير أيامي بل ظلا   
أكون ذلك الكاتب المحترف والأديب المتفرغ الذي يتنفس حبه للكلمة ويمارس عشقه لشدوها، وهو               
يطالع الناس بنتاجه دوماً أو بين حين وحين، فإنني أحمد االله على أن ظروفي وأعمالي لم تصرفاني على أن                   

بعين والمتلهفين لكل جديد جيد من الكلمات والأفكار والأعمال، ولم يقم           أكون أحد هؤلاء القراء المتا    
مبناها على المناقشات المفتوحة بحضورها، من الأدباء والمفكرين والشعراء، والكتاب والصحفيين، أو             
حول سياحتهم حول العديد من الموضوعات الأدبية المتفرقة، ولكنه قام على إطار الاحتفاء والاحتفال               

د من قراءة تلك الشخصيات الأدبية المعاصرة، التي أسهمت بجهد بارز في الحياة الأدبية، وكان لها                بواح
ها الباقي وكان لها رصيدها من التجارب الجديرة بالاسترجاع والتأمل بل وتناقلها من جيل لجيل،               ؤعطا

 ضيوفها، وجهادهم   كما أنه لم يقم معناها على إحياء ذكر صاحبها بقدر ما قام على الاحتفاء بذكر                
هم الذي مهد للطريق وبدد ظلماته أمام ضتنا الأدبية          ئإكباراً لهم، ووفاءً لجهودهم وإعتزازاً بعطا      

 .والثقافية المعاصرة



فلولا جيل الكبار وتجارم لما كانت تباشير هذه النهضة الثقافية التي نعيش أجواءها وهكذا                
ر عاماً بعد عام حتى بلغت العشرين من عامها، وواكب           صارت الاثنينية مدعومة بحب روادها لتستم     

تلك اللقاءات طباعة ما دار فيها من أحاديث ماتعة، شكلت في مجملها رصداً تأريخياً وتوثيقاً أميناً،                  
لمرحلة هامة في حياتنا الأدبية المعاصرة، كما أا تشكل في مبناها شهادة للتأريخ، على عصر البدايات                 

لهذا الوطن، من الرجال الذين عاصروه وأسهموا فيه ثم حملوه في صدورهم، وامتد م              والتكوين الأدبي   
العمر رحم االله من مضى وحفظ االله من بقى، حتى رووه للأجيال ليكون أمانة في يدها ووعيهم في                    
ضميرها، ولذلك ما كان يصح أن تترك تلك الصفحات حبيسة أشرطة التسجيل، كما أن الاثنينية لم                 

فاً على فئة معينة من قادة الفكر أو الرجال البارزين في اتمع والحياة العامة بل لقد فتحت باا                  تكن وق 
لم يكن للمجاملة   على مصراعيه، للأدباء والشعراء والعلماء والمفكرين، والفنانين والنابغين والبارزين، و         

كرمناهم فضل في السبق على      للترضيات مساحة في مفهومنا، ولم يكن لمن         مكان في قاموسنا ولم يكن    
غيرهم في التكريم، وأن الترتيب لا يعني التفضيل، سوى أن الظروف والسوانح كانت هي التي تتيح لنا                 

 .تكريم هذا وتأجيل ذاك، وبحسب الفرص التي تتهيأ لنا والتي عادة ما تكون وفقاً لبرنامج المحتفى به
ب منصب مقعد المحتفى به في هذه الاثنينية        وأود أن أضيف جزيئة صغيرة، لم أرد أن يكون لصاح         

ومنهم العالم والفاضل ومنهم من كنا نود أن نتحاور معه في شأن المترل وفي الشأن الجامعي وفي الشأن                   
المدرسي، كوزير التعليم عندما تغيرت بعض المناهج الجامعة، أمور البترول، التخطيط، ولكن خشية أن              

 .ن ذلك وجعلنا هذا المقعد بعيداً عن أضواء المناصبيختلط الحابل بالنابل ابتعدنا ع
إن التطور الذي شهدته هذه اللقاءات عبر مسيرا التي استمرت عشرين عاماً بحمد االله وتوفيقه،               
فقد درجنا على تسجيلها بالصوت والصورة في بداية عهدها بمترلي الكائن بشارع الكيال بحي الروضة،               

طريقة بدائية، أي بدون مونتاج ولا ضبط ألوان عندما انتقلت إلى دارتي التي             ثم بدأنا تسجيلها بالفيديو ب    
 كما لاحظت الاثنينية أن تلك الأمسيات       ١٤١٠تشرفوها اليوم تطور تسجيل الفيديو في بداية موسم         

، حيث كانت تنتهي     التمام ذات الألق ينقصها شيء يمكن أن يندرج تحت باب نقص القادرين على            
المحتفين وكلمة الضيف المحتفى به، ويختصر الحوار على لقاءات جانبية بعد الأمسية،              بانتهاء كلمات   

فرأينا أن يشكل الحوار جزءاً أساسياً للتكريم بحيث يتفاعل المتلقي مع الضيف الكريم بأسلوب حضاري               
صيلة بعيداً عن المهاترات والاسفاف وتصفية الحسابات والأسئلة المحرجة، التي لا تضيف جديداً لح              

المتلقي، أو تخرج كوامن الذكريات، التي قد تطغى عليها عوامل الزمن، فتضعها في ركن قصي من                  
هـ أن الأسئلة   ١٤١٠ذاكرة الضيف، وفعلاً أثبتت التجربة والتي بدأناها بطريقة جدية اعتباراً من عام             

ية بالغة، كما أن أسلوب     كثيراً ما تستثير مخيلة المتحدث تتجلى وتتكشف له آفاق جديدة يرتادها بحميم           



الحوار نفسه يفتح شهية المتحدث لمزيد من التفاصيل التي تثري الأمسية وبحمد االله تحقق هذا الهدف                  
 .بدرجة كبيرة

المحور الثاني الذي لا بد من الحديث عنه يتعلق بموضوع نشر بعض الإصدارات تحت مسمى                 
نا الأجلاء داخل   ئي الفضل من علما   ، وهو رافد قصدت به نشر كتب بعض ذو          "الاثنينية"كتاب  

وخارج المملكة، مع ملاحظة الاختلاف بين دور النشر التي يشمل نشاطها البعد التجاري والأهداف               
، تحقيقاً لنشر إبداعات بعض كبار الأدباء       "الاثنينية"التي عملت ما أستطيع لتحقيقها عن طريق كتاب         

 ومتابعة الناشرين والمطابع وقنوات التوزيع سواء عن         والعلماء والمفكرين الذين ينأون عن الأضواء      
طريق شركات أو خلافه، فرأيت أن يقوم مشروع كتاب الاثنينية بسد ما أمكن من هذه الثغرات بنشر                 

هم، وإمتاعهم بعصارة فكرهم، وروائع أدم، وقد تمكنت بحمد         ئبعض إبداعام والوصول ا إلى قرا     
تى الآن من طباعة ثلاثة وعشرين عنواناً في ثلاثة وثلاثين مجلداً، جميع هذه             االله وتوفيقه في هذا الإطار ح     

) المنهل(المطبوعات وزعت مجاناً وبدون أي مقابل، وبالإضافة إلى هذه الكتب نشرت بالتضامن مع مجلة               
إثر العدوان العراقي الغاشم على دولة الكويت الشقيقة ويضم هذا           )  أحاسيس اللظى (الغراء كتاب   

خميس الكويت  (الأول  :  مل ما نشر في الصحف شعراً ونثراً حول هذا العدوان في ثلاثة أجزاء              الع
ولعلكم ).   خليجية محمومة  حزازات(، والثالث   )تداعيات الغزو العراقي الغادر    (، والثاني   )الدامي

افة إلى نا بالإضئتلاحظون أن القاسم المشترك بين الكتب التي تشرفت بنشرها جاءت من بعض كبار أدبا             
كوم لا يتوقون إلى التعامل مع دور النشر أولاً لعدم تفرغهم، وثانياً لعدم رغبة بعضهم في النشر                   
أصلاً، ولولا إصراري وإصرار كثير من المحبين لبقيت تلك الأعمال حبيسة مسوداا وقتاً طويلاً، ومما                

بداعات القيمة ونسأل االله سبحانه     لا شك فيه أن هؤلاء الأساتذة الأفاضل قد تكرموا علينا ذه الإ            
وتعالى أن يجعلها في ميزان حسنام، فهم من تلك الصفوة التي تعطي ولا تأخذ من رجال العلم والأدب                  
والفكر الذين حملوا أمانة الكلمة وأدوها خير أداء، ورأوا بثاقب بصيرم أن العلم هو الباقي وهو                  

ن يزاحم عليه بالمناكب، ليأخذ نصيباً قلّ أو كَثُر حسب           ميراث النبوة، الذي ينبغي على كل عاقل أ        
 .ماعونه واستطاعته

 وقد أتيح لي قبل بضع سنوات الاشتراك في عمل كبير مع السيدة الدكتورة سلمى الجيوسي                 
تسعين عاماً، أستاذة الأدب العربي سابقاً في الجامعة الأمريكية         الوهي الآن على ما أعتقد في الخمسة و       

ورابطة الشرق  )  بروتا(الأستاذة في عدد من الجامعات العربية والأمريكية، ومديرة مؤسسة          ببيروت، و 
والغرب لنشر الثقافة والأدب العربيين في العالم، الناطق بالإنجليزية وقد تعرفت عليها عن طريق معالي                

  .-رحمة االله عليه-أستاذنا الكبير عبد العزيز الرفاعي 



الذي صدر أساساً باللغة    )  الحضارة العربية الإسلامية في الأندلس     ( وفقنا االله لترجمة كتاب      
 كما تعلمون له اتجاهات تختلف عن طريق        اسماعيليللثقافة وهو   )  الأغاخان(الانجليزية بتمويل مؤسسة    

السنة والجماعة، لكن ذلك لا ينفي أن العمل كان متكاملاً وعلى أفضل المستويات الأكاديمية، ويزيل                
بار السنين والمفاهيم المغلوطة عن الحضارة الإسلامية التي يحاول البعض الآن أن يربطها               كثيراً من غ  

 وقد رأينا ترجمة هذا العمل حتى يستفيد منه الأكاديميون          التهمبالإرهاب والتخلف والجهل وغيرها من      
وع رأيت أهميته   والمثقفون الجادون في الوطن العربي والعالم الإسلامي، وعندما قُدم إليَّ هذا الموض              

القصوى رغم أنه عمل أكاديمي يهم المختصين في مجالاته المتعددة، فقد تناول التاريخ السياسي،                  
والأقليات والمدن الأندلسية، واللغة والشعر، والموسيقى والفن، والعمارة والتاريخ الاجتماعي، والتاريخ           

يا، والزراعة، ولا شك أن المسلمين       الاقتصادي، والفلسفة والدراسات الدينية والعلم والتكنولوج      
والعرب كان لهم دور فاعل في تزاوج الحضارات وأخذوا من حضارات الهند والروم والفرس وغيرهم،               
وعملوا على صهرها في بوتقة واحدة وأضافوا إليها الجديد من عندهم بوضعهم بصمام الواضحة،                

 مثل ابن النفيس والفارابي وابن خلدون وابن        على علوم الجبر والعمارة والطب، وخلّد التاريخ أسماءً        
في فرنسا وهي أول جامعة طب في       )  مونبليه(سينا وابن رشد، وكثيرين قبلهم وبعدهم حتى أن جامعة          

العالم ولا تزال من أهم الجامعات ينتصب تمثالان كبيران على مدخلها الرئيسي لابن سينا وابن رشد،                 
لتي وضعوها حتى أواخر القرن التاسع عشر، وهما هناك         حيث كان الطب يدرس على نفس الأسس ا       

 .حتى اليوم
نحن نسعى من خلال بث الروح في هذه البحوث، إلى إعادة الفضل إلى ذويه وانتزاع الاعتراف                
من الغرب الذي تحاول بعض الجهات المشبوهة الاستئثار بعواطفه والزج به في صراع حضاري مع                 

ب والبربرية والتخلف وكل النقائص وهو منها براء كما تعلمون، ومن            الإسلام باعتباره صنواً للإرها   
ناحية أخرى نسعى لترجمة بعض الأعمال المنتخبة من أعمال الرحالة المسلمين خلال العصور الوسطى،              
وكما تعلمون فإا تعكس النهضة الحضارية التي بلغت شأواً كبيراً في الوقت الذي كانت أوروبا ترزح                

هل والتسلط الاقطاعي الذي يبيح امتلاك الأرض ومن عليها، ولن تكون تلك الكتب في               تحت نير الج  
ولكنها ستكون مناسبة يسهل تمويلها     )  الحضارة العربية الإسلامية في الأندلس    (حجم ومستوى كتاب    

ية وحملها واقتناؤها لمعظم الراغبين، ويجب أن تكون على مستوى عالٍ من الإتقان والمعرفة لمخاطبة عقل               
الإنسان الغربي وتكون ذات مصداقية عالية، وبأقلام أساتذة كراسي جامعات عالمية وربما تدهشون إذا              

كان له مصداقيته لأنه أُطر بأقلام أساتذة        )  قلت لكم أن نجاح كتاب الحضارة العربية في الأندلس         
الكلمة، ولكن مع   كراسي من اليهود، لم يأتوا بشيء من عندهم، التاريخ هو التاريخ، والكلمة هي                

الأسف عندما تأتي من أستاذ كرسي يهودي لها صداها، ولو أتينا نحن العرب بجمعنا وقدنا وقضيضنا                  



لنكتب وندلل ونستشهد لما سمعنا أحد، والآن نحن على الأساس نسعى إلى هؤلاء الأساتذة وليس لديهم                
هم تسمع وتقرأ، بدأنا الخطوات     شيء ما لديهم هي بضاعتنا التي سترد إلينا ولكن إذا أطرت بأقلام            

المبدئية للقيام وقف تمويل هذا الصندوق وغيره من الأعمال التالية يشرف عليه مجلس أمناء من كبار                 
الأدباء والعلماء كل في مجال تخصصه بغض النظر عن انتماءه الديني، وللأسف فقد تعثر هذا المشروع                 

 .ة وما زال العمل جارياً لإنعاشه ما أمكن ذلكوتأخر تنفيذه لبعض الظروف التي عصفت بالمنطق
إن الاثنينية التي أكرمها االله سبحانه وتعالى بأولوية غير مسبوقة أصبحت أول منتدى عربي يوثق                
ما طُرح في لقاءاته وينشرها في مجلدات تهدى ولا تباع للمهتمين، وكثير من المكتبات الجامعية                   

 أفضل كوسيلة توثيقية وبالإضافة إلى ذلك من االله علينا بإدراج جميع            والمدرسية باعتبار الكلمة المكتوبة   
) www.Alithnainya.com(هذه المواد في موقعنا بالإنترنت، ويمكنكم التواصل معنا من خلالها             

بحيث يتمكن كل من يتعامل مع هذه الشبكة في أي مكان بالعالم الوصول إلى هذه المطبوعات والتواصل                 
" الاثنينية"وكتاب  "  الاثنينية" من خلال البريد الالكتروني، وبعد فهذه رحلتي مع الكلمة و            مع الاثنينية 

وآفاق المستقبل أرجو أن تكون قد ألقت بعض الضوء على هذا النشاط الذي لا أدعي فيه فضلاً غير                   
أن ثمة بارقة   المقعد الذي أقتعده بين زملائي محبي الحرف، فكلهم ساهم وشارك في أي نجاح إن تبين لكم                 

نجاح تلوح في الأفق فالعمل كبير وتظافر الجهود مطلب ملح، فلهم جميعاً الشكر والامتنان والعرفان بما                
قدموا من وقت وجهد لإثراء هذه الأمسية، والشكر أجزله لأساتذتنا الكبار الذين منحونا شرف                 

اجدة، والإستفادة من علمهم    تكريمهم وبذلوا وقتهم وجهدهم وراحتهم من أجل إمتاعنا بصحبتهم الم          
وفضلهم، والشكر موصول للأساتذة الكرام الذين تفضلوا بإلقاء كلمام في أي حفل من حفلات                
أمسيات الاثنينية إذ أن كل هذه الكلمات قد أثرت كثيراً بمعلومات ومواقف كانت مجهولة عند                  

 .نيالكثيرين ولم يسبق أن عرف عنها إن لم نقل الكل فلا أقول الكثير
ومما لا شك فيه أن الحوار الذي يدور في كل أمسية بين المحتفي به وإخواني الأساتذة الأفاضل                   
الحضور أيضاً أثرى كثيراً هذه الأمسيات بما طرحه من حوار ثقافي رائع سد كثيراً من ثغرات شكل                   

 .بعضها أسئلة ليست لها إجابة، أو إجاباا على القليل غير واضحة تماماً
ختتم كلمتي أحب أن أقول أنني اتخذت في هذه الأمسية قراراً يختص بكم وهي أنني                 قبل أن أ  

التقيت وشرفت في هذه الدارة دارتكم بجمع كريم من رجالات التعليم أعتقد أن هذا هو الاجتماع                  
الخامس على ما أعتقد أو السادس بدءاً إن شاء االله من طبع فعاليات الاثنينية لهذه السنة سأنشر على                   

فاف هذا الكتاب بإذن االله هذه اللقاءات ما سبق منها في هذا الجزء ولقاءات هذه الأمسية لأا                   ض
ليست لكم وليست لي، وإنما هي للتاريخ فيجب أن تحفظ، هذه الفكرة دارت برأسي وأنا ألتقي هذه                 



فيه بما حملته   الوجوه النيرة، فالشكر لكم لأن هذه الفكرة عندما مرت بذهني كانت انعكاس مما لا شك                
 .نفوسكم الطيبة من عطاء وتكريم بتشريفكم هذه الدارة

أرجو بعد أن تنتهي الكلمات التي سيتفضل ا الإخوان الأكارم وقد أخذت أنا من الوقت شيئاً                
كثيراً، إذا رغبتم أن يكون حواراً بيني وبينكم بأسئلة لأجيب عما تودون، شاكراً لكم تشريفكم                  

ألتقي بكم، وأسأل االله سبحانه وتعالى أن يجعل جمعنا دائماً على خير وإلى خير،                ويسعدني دائماً أن    
وأحب أن أؤكد لكم أنني أسعد بأي وجه من وجوهكم في أي أمسية من أمسياتنا وفي أي لقاء من                     

 . لقاءاتنا، وأسأل االله سبحانه وتعالى لنا ولكم التوفيق والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 خوجهصود  ق الم عبد  الشيخ  شكراً للأستاذ عليكم السلام ورحمة االله وبركاته،      و  :عريف الحفل 

 الكلمات التي فتحت آفاق للحوار والمداخلات، وهو تحدث عن المسرح في بداية حديثه،               هذه  على
وأشار إلى الرائد الأول من رواد المسرح الذي كلكم تعتزون به ذه الريادة، الأستاذ أحمد السباعي،                 

ر إلى قضية وهي إجهاض النواة الأولى أو المحاولة الأولى للمسرح، والسؤال المطروح لماذا                  وأشا
أجهضت هذه المحاولة؟ الشيخ عبد المقصود طبعاً عدا عليها نحن في التاريخ ونريد أن نعرف تأريخ هذه                 

تواصل معها، والمنجزات   المرحلة، أيضاً كل ما قيل حول الاثنينية ونزولها إلى الإنترنت هذا يدعونا إلى ال             
الكثيرة في طباعة الاثنينية ومجلداا شيء يفخر به الإنسان الحقيقة، كل ما سمعناه من الشيخ مداخل                  
لحوار، ونحن في سياسة هذه الجلسة التي تعودنا عليها دائماً أن يكون هناك حوار مفتوح، من خلال                   

يشارك بسؤال أن يكتب هذا السؤال       أوراق الأسئلة التي بين أيديكم يمكن لكل شخص يحب أن             
ويكتب اسمه مشفوعاً ذه الورقة، ونحن إن شاء االله لن نلغي أي سؤال، وسيتم الحوار مع الأستاذ                   

 .الشيخ عبد المقصود خوجه
لدينا الحقيقة في هذه الجلسة ثلاث كلمات مهمة حول المسرح المدرسي، الأستاذ الكريم من                

م، الأستاذ محمد الهويمل لديه كلمة في حدود عشر دقائق تقريباً،             تعليم عنيزة أو من تعليم القصي      
والأستاذ المتحدث الثاني محمد ربيع الغامدي من تعليم جدة سيتحدث أيضاً في حدود عشر دقائق أو                 
أقل، ثم الورقة الثالثة أو الحديث الثالث للأستاذ علي السعيد مشرف النشاط الثقافي بتعليم عنيزة، قبل                

ن إخواني الزملاء الحديث الأستاذ عبد االله الثقفي مساعد مدير عام التعليم ونائبه في هذه                أن أطلب م  
 .الجلسة له كلمة في هذه المناسبة فليتفضل مشكوراً

 

  ))الأستاذ عبد ا الثقفيكلمة سعادة (( 
الشيخ  والحمد الله، والصلاة والسلام على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، سعادة              بسم االله 

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. أيها الأحبة.. أيها الزملاء.. الأديب عبد المقصود خوجه



إننا في هذه الليلة نسعد كما سعدنا من قبل في لقاءات عدة بدءاً بحضور معالي الوزير وكل                    
 بيت الجميع، كما    لقاءات وفعاليات التعليم كان لنا شرف اللقاء في هذا المكان العامر لأننا اعتبرناه             

يسميه صاحبه، وفي هذه الليلة نسعد أن يتجدد بنا اللقاء في هذه الدار العامرة التي تعودنا فيها على                    
شفافية الكلمة وإبداع الحرف، عرفنا فيها أعلاماً من أعلام الفكر والأدب وحضرنا واستمتعنا بلقاءات              

مته أا تجاوزت حدود الوطن والإقليمية إلى أبعاد        عدة في الاثنينية العامرة، التي كما ذكر الشيخ في كل         
 . العالم الإسلامي وإلى كل المبدعين والرواد

ولعلنا في هذه الليلة أتينا بوفد المسرحيين والثقافيين من جميع أنحاء المملكة لنحيي الشيخ الكريم                
والحرف، وكما استمعنا إلى ذلك     تحية المثقفين، تحية الأدباء، تحية المسرحيين، لما يبذله من رعاية الكلمة            

التاريخ الجميل والتأصيل لتاريخ المسرح والأزمة والهوية التي مر ا في بلادنا، ولعلنا مما رأينا البارحة                 
ورأيتم اليوم أنه والله الحمد أن هنالك من البراعم الواعدة التي بإذن االله تنهض بالمسرح المدرسي                   

ة أن من حسن الطالع أن تنشئ وزارة للثقافة أو أن تلحق الثقافة             والمسرح العام في هذه البلاد، وخاص     
 .بالإعلام ولعل الهوية تكون أكثر وضوحاً

إننا في هذا اللقاء الذي يجمع جميع المسرحيين في المملكة كانت            ..  أيها الأخوة ..  سعادة الشيخ 
ات ممتدة سوف تثري    كل أوراق العمل وكل المسرحيات المعروضة تتجه نحو تفعيل المسرح، وهي لقاء           

بإذن االله الحركة المسرحية في المملكة، كما أننا نسعد أن المخرجين والمبدعين للمسرحيات المدرسية من               
 . أبناء المملكة لكي يمتد اللقاء ويمتد الإبداع جيلاً بعد جيل

 

تعليم أيها الشيخ الفاضل لا أريد أن أطيل ولكنني لا بد أن أقدم الشكر باسم الجميع وباسم ال                 
على أنك جعلت هذه الكلمة إضافة وثيقة سوف نجعلها بإذن االله من وثائق اللقاء لما فيها من تأصيل                    
وتقعيد للمسرح، وتتفق مع هوية اللقاء، كما أننا نقدم لك الشكر أن جعلت لقاءات التعليم ولقاءات                

اماً؛ لأن التأصيل والتاريخ سوف     وزارة التربية والتعليم موثقة في الاثنينية ذا القرار الذي نعتبره وس           
يسجل ويحفظ تلك الفعاليات، شكراً لكم، شكراً لكم باسم الجميع وجزاكم االله عنا خير الجزاء                  

 .ونلتقي دائماً على دروب الخير، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 محمد الهويمل   شكراً الأستاذ عبد االله، وأعتقد أن الوقت حان لنستمع إلى الأستاذ          :  عريف الحفل 
مشرف النشاط الثقافي بتعليم القصيم، لكن إذا استأذنت منه في ثلاثة دقائق فقط لأن لدي ورقة من                  

 يريد أن يتحدث في حدود دقيقتين، هو        يسخموزارة التربية والتعليم، الأستاذ عصام بن عبد االله بن           
 . طلب ثلاثة نحن نعطيه دقيقتين فقط



  ))خميس عبد ا  بنالأستاذ عصامكلمة سعادة  (( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله وحده والصلاة والسلام على من لا نبي بعده، إا من أسعد                  
اللحظات وأمتعها أن نتواجد في هذا المساء المبارك الطيب في ضيافة شخصية فاضلة بحجم مكانة شيخنا                

 على مثل هذه المبادرات الرائعة في       -االلهحفظه  -الفاضل الشيخ عبد المقصود خوجه، وقد عودنا دائماً         
استضافة نخبة المثقفين ومن يهتمون بشؤون الثقافة في بلادنا المملكة العربية السعودية، فأصالة عن نفسي               
ونيابة عن مقام وزارة المعارف فإنني أتقدم لشيخنا الفاضل بخالص الشكر والتقدير وعظيم الامتنان على               

إذا كان لي من رجاء فأتمنى من شيخنا الفاضل ألا يقتصر نشاط هذه الاثنينية               هذه المبادرات الرائعة، و   
على محافظة جدة، فأتمنى إن شاء االله بما أتيح لشيخنا الفاضل من إمكانات أن نرى هذه الاثنينية وقد                   

من انتشرت في جميع أرجاء المملكة حتى تعم الفائدة ويستفيد المثقفون في هذه البلاد، مما يطرح فيها                   
قضايا م مجتمعنا السعودي على وجه الخصوص ومجتمعنا العربي والإسلامي بوجه عام، متمنياً إن شاء                

 .االله أن تتاح الفرصة إن شاء االله في مناسبات قادمة، والسلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته
ل انتظر أكثر من    شكراً أستاذ عصام الخميس، والآن أعتقد أن الأستاذ محمد الهويم         :  عريف الحفل 

 .اللازم، فنرجو أن يدلي بدلوه في حدود عشر دقائق، وإن وفّر لنا نكون من الشاكرين
 

  ))الأستاذ محمد الهويملكلمة سعادة ((
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين،               

 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
لأستاذنا عبد المقصود خوجه على أن جعل خيل النشاط الطلابي تجري في هذا              شكري الجزيل   

المضمار الثمين، أدخل مباشرة إلى موضوع الحديث، وهو المسرح المدرسي، وقبل أن أتحدث عن                 
المسرح المدرسي وقد لا يسعفني الوقت قد يوقفوني قبل أن أصل إلى المسرح سوف أقف على ما قبل                   

لمسرح المدرسي، أو واقع النشاط الثقافي في المدارس ومعوقاته، من المسالك             المسرح، وهو واقع ا   
التصحيحية الجيدة للمستقبل أن نقف على الواقع أولاً، ومن هذه العوائق التي قد تعيق التسيير في                  
الواقع تعلم والطالب يصل إلى المدرسة يومياً ليحقن ست حقن تعليمية دون أن تلامس بقية إبداعاته                 

اءاته وإمكاناته فهذا الطالب يخرج بحصيلة علمية فقط، وتبقى إمكاناته لم تلامس ولم تنمى عطاءاته               وعط
وقدراته، ولهذا السبب نحن نلاحظ أن الأجيال التي تخرج من مدارسنا هي أجيال متشاة ولا يوجد                  

 . فيها شيء من التميز الإبداعي



لأحرى نحن بحاجة إلى أن نجد في هؤلاء الطلبة          نحن قليلاً ما نجد ممن يتخرج من مدارسنا أو با          
الكاتب والصحفي والروائي والقاص والإعلامي، ولكن للأسف كل هذه الجوانب تموت كإبداعات             
داخل المدارس؛ لأن المدرسة أصلاً في هاجسها وفي تسييرها اليومي هي تعلِّم، وهذا واحد من عوائق                 

همية هذا الجانب تعرفون أن الأمم لا تحسب مجاميع هي           تسيير الأنشطة الثقافية داخل المدارس، ولأ      
ها بإعلاميها، ومن هنا أتصور أنكم مدركون جداً لأهمية         ئها بأدبا ئها بعلما ئتحسب كيانات، الأمة بشعرا   

أن نسعى إلى استنهاض كوامن أبناءنا الطلبة من خلال الأنشطة المدرسية، ومن هنا يتبين قيمة النشاط                 
 .النشاط الثقافيالطلابي، وبالذات 

أن الأنشطة الثقافية داخل المدارس لم تفهم أهدافها من قبل           :  النقطة الأخرى أو العائق الآخر    
بعض القائمين على إدارة المدارس والقائمين على الأنشطة، والآن ما يسير داخل المدارس قد لا يصل                 

والأنشطة المسيرة لم يعمد إلى تحقيقه،      إلى تحقيق المستهدف، وحتى الهدف المنشود من الأنشطة المقامة           
وأنا بودي أن نقف على واحد فقط من الأنشطة المدرسية الثقافية لنتبين أنه لم يتحقق الهدف المنشود، لو                  
وقفنا على صحيفة الحائط وهي من أقدم الأنشطة الطلابية المدرسية، لا يمكن أن تجد الآن في الساحة                  

ئط ويقول أنني بدأت من صحيفة الحائط، ولو أجريت استفتاء داخل             ينتسب إلى صحيفة الحا    اًصحفي
..  يقول لك أني أنا قرأت ما نزل في هذه الصحيفة، والأدهى من ذلك أا بدأت                اًالمدرسة لن تجد طالب   

صارت صحيفة الحائظ تصمم في الشارع، ويصممها من لا يتحدث العربية، وتملى بمادة قد لا تتوافق                 
 .لا مع سنهم ولا مع مرحلتهم التعليميةحتى مع الطلاب، و

والجميل في  ..  اطلعت على صحيفة حائط في مدرسة ابتدائية كُتِب فيها عن الاستنتساخ، فالآن            
النشاط الطلابي وبالذات الثقافي أن كل هذا الوقوف وهذا الرصد السلبي لهذه النشاطات يقابلها رسم               

ملية لا حلول لها لو حاولنا أن نقف على بعض           نستطيع من خلاله أن نحقق المستهدف، ليست الع        
 .الأنشطة كيف يتم تطبيقها لرأينا أا بالإمكان أن تكون خطوة إيجابية محققة لكثير من المستهدفات

بالنسبة لما نتحدث عنه المسرح المدرسي أنا في نظري أن ما يقدم في المدارس ليس مسرحاً مدرسياً                
، وهذا الحفل الذي يقام دعونا نقول ولو تجرأنا         اً مدرسي اًسرحأو أن أغلبه هو حفل مدرسي وليس م       

 لتعرض  اً مسرحي قليلاً هو لا يوجد في دائرة النفاق الوظيفي أو الإرضاء، بمعنى أن المدرسة تقدم عملاً               
بعض مناشطها وهذا جزئية من أهداف الحفل، ولكنه لو حسبنا الحفل المسرحي نجد المستهدف                  

 شيء في اهتمامات المنظمين للحفل، يأتي بعد اللوحات الترحيبية وبعد             الأساسي هو الطالب آخر   
 .الوجبات وبعد أشياء كثيرة توضع في الحفل لا تحقق الهدف المنشود وهو الطالب، أو استفادة الطالب

أو مفترضاً أن نقول أنه لا يكفي أن نقول يجب أن يخدم المسرح فقط                المدرسة   الطالب يأتي إلى  
قف على المسرح، يجب أن نقول أنه من خلال المسرح المدرسي يجب أن نخرج بنتائج                الطالب الذي ي  



الطالب المخرج، والطالب المؤلف، من خلال ورش العمل، والطالب وكما لاحظتم اليوم             :  عدة منها 
الطالب الذي يتعلم كيف يتابع الطالب المتفرج الجيد، من خلال المسرح يفترض             ..  وأمس في عروض  

تد اهتماماتنا فيه إلى أن نعود الطالب كيف يكون متابعاً جيداً، ومن خلال المتابعة الجيدة                 أيضاً أن تم  
 .نحصل على الناقد المسرحي والكاتب المسرحي

جداً، لأنه الآن ما يطرح في المسرح        صعبة  نحن في المسرح المدرسي يجب أن نعرف أن المهمة           
لشخص الذي يأتي إليك هذا أتى من قنوات فضائية         المدرسي يوازنه ما يطرح في الساحة الإعلامية، ا       

ومن مجالات ثقافية عدة، وأتى إليك وهو له وقته الثمين، فيفترض أن نحافظ على واقع المسرح المدرسي                 
لأن يملأ هذا الفراغ، وأن يكون مرضياً ومقنعاً لكل الحضور الذين يأتون، أنا أتصور أنه أيضاً من                    

دم بخطى قد لا تكون سريعة هو أننا قد نخطئ فيما نقدم، قد لا نحترم                أسباب أن المسرح المدرسي يتق    
 .عقل المتفرج وقد لا نقدر وقته، وقيمة هذا الحضور، شكراً لكم أستاذنا

شكراً للأستاذ الهويمل، الأستاذ محمد ربيع الغامدي مشرف النشاط الثقافي بتعليم           :  عريف الحفل 
 . وإن وفرت فمن الشاكرين، في حدود عشر دقائق له كلمةجدة سابقاً

 

  ))الأستاذ محمد ربيع الغامديكلمة سعادة (( 
قرأت ذات يوم   ..  بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين، وبعد           

الطالب يمتلك سمعاً ولا يسمع،     :  للدكتور ريتشارد بيرتون هو أحد المهتمين بالمسرح المدرسي قوله         
ى، فإذا مارس التمثيل أصبح يسمع ويرى، ويوضح ريتشارد بيرتون رأيه هذا              ويمتلك بصراً ولا ير   
أن الطالب قد ينظر إلى الشارع بكل تفاصيله، من بشر يتحركون من سيارات              :  ببعض الأمثلة فيقول  

تتحرك، من عمائر تنتصب شامخة، من أزياء مختلفة، من ألوان متباينة، لكنه ينظر إليها بشكل لا يترجم                  
 أشياء أخرى في داخله، فإذا ما دخل إلى المسرح وارتدى أزياء مسرحية ومورست عليه فنيات                عنده إلى 

ومورست أيضاً فنية العمل المسرحي على المكان الذي يمثل فيه استطاع            ..  العمل المسرحي من مكياج   
 أن يعرف ما معنى أعرج، واستطاع أن يعرف ما معنى زي سوداني أو زي ليبي، واستطاع أن يعرف                   

 فهذه أهمية يجب ألا نتخلى عنها طالما كان للمسرح المدرسي هذا الفعل، وحفظنا مع الأيام                  الكثير
أنه يردم الهوة بين الطالب الخجول الفعال وبين الطالب         :  مجموعة فوائد كثيرة للمسرح المدرسي منها     

 ينفّس عن حاجات    المشاغب الخامل، أو الذي لا نفع فيه، أو الذي ليس لديه شيء، ومنها أيضاً أنه               
الطلاب وخاصة ذوي الترعات العدوانية، ومنها أيضاً أن الطالب يكتشف هذا الميراث الإنساني                

ميراث لا يستهان به، من أيام شكسبير والأستاذ سلافسكي وصلوها لمحمد الأحمدي في               ..  الضخم
 في داخله، نحن    الطائف، ميراث إنساني ضخم يجب أن يكتشف الطالب هذا الميراث ويجب أن يغوص             



ن بأهمية المسرح المدرسي، ومجتمعنا أيضاً يحترم المسرح المدرسي، وتجربة المسرح عامة والمسرح              وموقن
المدرسي خاصة قديماً، قد تفضل شيخنا الفاضل الوجه الحجازي المشرق الشيخ عبد المقصود خوجه                

د العزيز السعيد هو موجود الآن      فذكر تجربة السباعي، وهناك أيضاً تجارب مدرسية زميلنا علي بن عب          
أن هناك تجارب مسرحية منها تمتد إلى الأربعينات الهجرية         :  بيننا ذكر في كتاب له عن المسرح المدرسي       

إن لم تخني الذاكر، وهناك قريب من التجربة تجارب في الحجاز، وتجارب في المدينة المنورة، موثقة في                   
 عندما كان في زيارة للحجاز قام مجموعة من         -طيب االله ثراه  -كتب التاريخ، حتى أن الملك عبد العزيز        

 أن هذا المشهد    -رحمه االله -طلاب المدارس في ذلك العهد بتقليد مشهد وقد أدرك الملك عبد العزيز                   
: يخفي في داخله الطلبة إلى الماء، فيقول الراوي الذي نقل لي هذه الحكاية ودونتها وسجلتها بصوته                 

ربعك يبون ماء يا محمد،     :   وقال له  -رحمه االله -العزيز إلى الشيخ محمد سعيد نصيف       التفت الملك عبد    
بشرك االله بالخير، الآن أبشرهم، وولد مشروع العين العزيزية          :  بشرهم، فقال له محمد سعيد نصيف     

 .الذي شبت به جدة عن الطوق وخرجت من سورها وبدأت تتشكل كمدينة هامة على البحر الأحمر
كثيرة، وأهمية المسرح لا تغيب عن أذهاننا أبداً، والواقع إن شاء االله تعالى أنه واقع                 التجارب  

يبشر بألف خير، ولعل المهرجانات المسرحية التي ترعاها وزارة التربية والتعليم خير دليل على مدى                
ة يمكن  الاهتمام الذي يناله المسرح المدرسي في بلادنا، لكن أنا شخصياً لي بعض المطالب البسيط                

أستمدها من أهمية المسرح ومن طموحاتي، ومن أملي في المسرح المدرسي كما أتمناه، أتمنى أولاً أن                  
يكون هناك اتفاق على هوية المسرح المدرسي، لا أعني أن نجتمع ثم نصدر توصيتنا ونقول المسرح                  

لمسرح المدرسي،  لكن أعني أن تكون أعمالنا مكرسة لشكل ينطبق تماماً على ا            ..  المدرسي هو كذا  
فهويته الآن موزعة بين مسرح الطفل وبين المسرح التعليمي وبين المسرح الجماهيري العام، بل أن كلمة                
مسرح مدرسي في حد ذاا قد توحي ببعض المغالطات فيعتقد السامع عندما نقول مسرح مدرسي أننا                

دارس مسرحية معينة، فلابد    نتحدث عن نقيض المسرح التجريبي، نتحدث عن المسرح المنسوب إلى م           
 .إذن أن نحرر هوية المسرح المدرسي

المطلب الثاني الذي أتمناه هو إشاعة المسرح المدرسي، وفي هذا حل للقضايا التي أثارها أستاذنا                
الفاضل محمد الهويمل، نتمنى أن نرى المسرح المدرسي ليس فقط في الفريق النموذجي وفي المهرجان بل                

حتى لو استطعنا أن نضع نماذج قليلة التكاليف، نماذج بسيطة ليصبح المسرح              في المدارس ككل،    
 .موجوداً في كل مدرسة

من الأماني التي أتمناها التواصل مع جمعيات الثقافة والفنون، فالطالب في المسرح المدرسي لا يجد               
ل جيد، فالطالب   أمامه قدوة يحاكيها، ما عندنا مسرح، المسرح عندنا غير موجود أو غير منتشر بشك              

ليس أمامه قدوة ينظر إليها ويحاكيها وفي نفس الوقت هو منبت منقطع، بعد أن ينتهي من مراحل                    



إلا إذا قادته ظروفه الى جمعية للثقافة والفنون أو ما أشبه ذلك، فعندما نعمق                ..  الدراسة تنتهي هذه  
 المثال، ونستطيع أن نوجد المصير      الصلة بين المدرسة وبين جمعيات الثقافة والفنون، نستطيع أن نوجد          

 .أيضاً
أمنية أخيرة حتى لا أتجاوز العشر دقائق وأترك وقتاً أيضاً هدية مني للدكتور يوسف، أتمنى أن                  
تفكر وزارة التربية والتعليم في افتتاح معهد للمشرفين على المسرح المدرسي، الدورات التي تقام لا                 

ي، وتجربة استقدام إخوة عرب أيضاً مرت بعثرات كثيرة رغم          تكفي حقيقة، الدورات التي تقام لا تكف      
أم قد أخلصوا كثيراً وقد عملوا ما يشرفهم ولكنها ليست هي المنى وليس هو المأمول، نتمنى أن                   

مكان يتدرب فيه هؤلاء الناس،     أن يكون هناك    يكون هناك معهد أو مؤسسة أو تسمى بأي اسم المهم           
أشكر لكم  .  المدرسة يتدرب فيه ليستطيع أن ينهض بأعباء المسرح المدرسي        المشرف المسرحي المتفرغ في     

 .والسلام عليكم
عليكم السلام ورحمة االله، أخونا وحبيبنا المتقاعد محمد ربيع رائد مسرحي الحقيقة            :  عريف الحفل 

ثمر بشكل   فعلاً من التعليم، أرجو أن يست      ولمساته واضحة في تعليم جدة، وأرجو أن يستثمر، هو لم ينتهِ          
المتحدث الثالث الأستاذ علي السعيد مشرف النشاط الثقافي في تعليم            .  جيد في مسارحنا المدرسية   

 .عنيزة
 

  ))الأستاذ علي السعيدكلمة سعادة (( 
 .بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين

لشيخ عبد المقصود خوجه على تكريمه للمسرح السعودي ممثلاً          بادئ ذي بدء أشكر سعادة ا     
بالمسرح المدرسي، وأنا أقف أمام شاهد على عصر تاريخي وثقافي عظيم، اسمحوا لي أن أعود بكم إلى                  
التاريخ مرة أخرى، لأسلط الضوء على دور المسرح المدرسي في عملية أو رحلة التنوير التي خاضتها                 

بداية العهد السعودي الحديث لم تكن وسائل التثقيف والتغيير متاحة في مختلف مدن             بلادنا الحبيبة، فمنذ    
  .ومناطق المملكة باستثناء بعض المدارس التي انتشرت في بعض المدن وبعض القرى

وبالرغم من وجود الصحافة في وقت مبكر في المملكة مثل صوت الحجاز، وأم القرى ومجلة                 
ة وصعوبة وصول هذه الصحف والات إلى قطاع كبير من رجال المملكة            المنهل، إلا أن انتشار الأمي    

قلل من وصول فائدا ووصول أثرها بشكل سريع، فلعبت المدرسة دوراً كبيراً في عملية التنوير،                 
 كان له دور اجتماعي مصاحب للدور التعليمي الذي         إذولعب المسرح المدرسي الدور الأبرز في ذلك،        

و تثقيفه وتنويره لأهالي الطلاب الذين يتوافدون على الحفلات وعلى زيارام              يتلقاه طلابنا وه  
" أم القرى "السعودية، وجريدة   "  البلاد"وهي فيما بعد    "  صوت الحجاز "للمدارس، وتذكر لنا صحيفة     



أخباراً كثيرة عن مثل هذه المناسبات التي يتوافد إليها الأهالي من مختلف مدن وقرى المملكة لحضور                  
 . الحفلاتهذه

 حينما تأسست لجنة المسامرات،     هـ١٣٦٦ومر المسرح المدرسي بنقلة نوعية في حوالي عام          
ولجنة المسامرات هذه هي اتحاد طلابي بين طلاب مدرسة تحضير البعثات والمعهد العلمي بمكة المكرمة،                

، مما كان له    المسرحي التمثيلي بشكل جاد أيضاً    وكانت تقدم النشاط الثقافي بشكل جاد والنشاط        
 ونشر الأعمال الإبداعية، بالرغم من أن حركة النشر في           الأثر الكبير في إبراز الشخصيات الأدبية     

 .المملكة لم تكن قد ازدهرت بعد
كان للمسرح صولاته وجولاته في مختلف المناطق إبان عهد مديرية المعارف ثم وزارة المعارف، في               

الإسلامية، فلم يكن اتمع السعودي بعيداً عن قضايا أمته وسواءً          معالجة القضايا الإنسانية والعربية و    
العربية أو الإسلامية بل كان حاضراً من خلال المسرح المدرسي وكان فرسان المسرح المدرسي في ذلك                
الوقت هم من حملوا لواء حركة التطوير والنماء التي قادها ولاة الأمر في بلادنا العزيزة، فمنهم من كان                

 . ير، ومن كان المدير العام ومنهم من كان الأستاذ في الجامعةالوز
ولعلي أؤكد على ما ذكره سعادة الشيخ عبد المقصود خوجه حول تجربة الشيخ السباعي                 
والسبب إعاقتها بالجهل بل لإستعجال النتائج وسوء النية في مضمون هذا العمل فكان الشيخ السباعي               

 يرى أنه آن الأوان     هـ١٣٩٤لك في مقابلة له في مجلة اليمامة عام          وقد ذكر ذ   -رحمة االله عليه  -يرى  
لأن ننقل المسرح من المدرسة إلى اتمع بشكل أوسع وباتصاله بالمسؤولين وبولاة الأمر حصل على                 
 الموافقة إلا أنه أيضاً في المقابل نجد أن اتمع لم يكن مهيئاً في ذلك الوقت لتقبل مثل هذه النقلة الثقافية                   

 بأن قد استقدم وتعاقد مع      -رحمة االله عليه  -الكبيرة بالرغم من أن الجهود بذلت من الشيخ السباعي          
مخرج متخصص من جمهورية مصر العربية، وكلف الأستاذ محمد مليباري لأن يؤلف مسرحية وكانت               

عنه، لكن  حسب ما أتذكر عن فتح مكة، ثم بدء بالبروفات وجهز العمل لأن يفتتح وتفتح الستارة                  
حالوا دون أن يقام، إلا أن الشيخ        بعض أصحاب النوايا السيئة أو من أرادوا إعاقة هذا العمل             

 أنه وصل إلى مرحلة من العمر حينما سأل          السباعي ذكر في المقابلة أيضاً أنه حتى الآن يظن أو          
 أنا بلغت من السن    الآن في هذه اللحظة أنا مهيء ولكن      :  ؟ قال أالصحفي هل تعتقد أن الفرصة الآن مهي      

لا أستطيع أن أعمل أو أُجهز فرقة، ولعل من يأتي بعدي أو يأتي من الأبناء من يقدم هذه التجربة، ولعل                    
التجربة في المملكة بشكل عام بدأت في مناطق مختلفة ففي المنطقة الشرقية وفي منطقة القصيم وفي                   

 الثقافة والفنون، ونتمنى أن تشهد نقلة نوعية        الرياض انتشرت الفرق في الأندية ثم تطورت إلى جمعيات        
والسلام عليكم ورحمة االله    .  أيضاً في ظل هذا التغيير المبارك الذي ضم الثقافة إلى وزارة الإعلام              

 .وبركاته



عليكم السلام ورحمة االله وبركاته، أنا أعتقد أنه من خلال كم الأسئلة التي               :  عريف الحفل 
 عدد كبير جداً يعني نحن الآن مفروض         وسؤالاً وهو  مداخلة   ةعشر مداخلة ست    ١٦وصلتنا تقريباً   

، لكن وقت الشيخ عبد المقصود أنا ما أملكه، أستأذنه في أن يتيح الفرصة              ةننتهي الساعة الحادية عشر   
موعة من هذه الأسئلة وأنا ملاحظ أن كل الأسئلة منصبة على موضوع الاثنينية وعلى موضوع                 

 أريد أن أقف عند كلمة المدرسي، هل يمكن أن نحوله أو نغيره إلى مصطلح                 المسرح المدرسي، وأنا  
المسرح الطلابي؟ يعني مدرسي كان عنده إشكالية الأستاذ محمد ربيع، ومسرح تعليمي أيضاً قد يدخلنا               

 . فرصة أنكم تناقشوا هذا الموضوعاً طلابياًفي مسألة المقررات ومسرحتها، لو كان مسرح
ام الشيخ عبد المقصود، ويمكن أن نختار منها بعضها مكررة، لكن فعلاً نريد أن              الأسئلة كثيرة أم  

 .نسمع رأيه في كثير من هذه المداخلات
قبل أن نبتدئ بالإجابة عن الأسئلة أرجو أن أستميحكم عذراً أن           :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

تكلم عنها، عندما تكلمت عن     أُعلِّق على بعض النقاط لأا تأريخية ويجب ألا نمر عليها دون أن ن              
 كةثم بم  المسرح بشكله الرسمي، أما المسرح الطلابي فقد بدأ مع مدارس الفلاح، جدة،               أقصدالمسرح  
ثم تلتها  هـ،  ١٣٤٣  عام في العهد السعودي كان      إذ أن دخول مكة المكرمة     الأربعينيات،   ذ، من المكرمة

 ثم مكة أولاً  الأربعينيات الهجرية في جدة     المسرح الطلابي في أواخر     فقد بدأ   ،  ١٣٤٤جدة في سنة    
تقام  كانت   ،كنت طالباً في الفلاح   عندما  دار البعثات السعودية، و   إلى  ، وانتقل بعد ذلك      المكرمة

الفلاحون ،   أيام الخميس من كل أسبوع     اية الحصص الأربع الأولى   النشاطات الأدبية والمسرحيات بعد     
بل هم البعض ونرسل من يتعرف على نشاطات دار البعثات بج         وزملاء دار البعثات يتحيننون فرص بعض     

 أعمالهم  كشفنرسل من ي  كنا   إلى مصر، ف   بتعث ي ا البكالوري نالمن يتخرج منها أو ي    التي كان   هندي  
 . ونتفوق عليهمونحاول أن نبزهممنها نستفيد الأدبية ل

غدادي بلأستاذ عبد االله ال   أما المسامرات الأدبية فهي موثقة وكتب عنها أستاذنا المربي الفاضل ا           
لا يفوتني أن أشكر لمعالي الأخ      وهي أمر آخر، أحببت أن أضيف هذا للتاريخ،           ف تحت نفس المسمى  

الوزارة  في جميع قطاعات     المتاحة  في حدود إمكانياته  الدكتور محمد أحمد الرشيد وزير المعارف، ما قدمه         
 تيارات مع الأسف أعاقته عن أداء مهمته        ناكضمن ما متاح له، ه      الرجل قدم الشيء الكثير   أن  وأعرف  

 إلى وزارة    الذي أضيف  سرحالمكثير من المهام ومن ضمنها      الوزارة المعارف   بعد أن انسلخت عن     و
في اتساع الدائرة وشمولها بشكل أكثر      كبر من العطاء    الأنصيب  الأتمنى أن يكون لكم       .الثقافة والإعلام 

إذا كانت هناك قناتان إحداهما     الإعلام نفسه ينوء بما هو فيه ف      ولكن آمل أن لا يكون كالإعلام، لأن        
أنتم أعلم به مني، والمسرح جزء من هذه        وكثير  ال  ءشيال تعني   هاللثقافة وهي الثقافة كلمة بسيطة ولكن     

معالي أتمنى من   كما   حظاً وافراً وعناية كاملة ولا أزيد عن ذلك،          نالثقافة، فآمل إن شاء االله أنكم تلقو      



أن عندما قلت   وأن يكون له مجال أوسع،      وزير التربية والتعليم بجميع أنواعه      أحمد الرشيد     ور محمد الدكت
أجهض محاولة الأستاذ السباعي لا أعني به اتمع، اتمع كان ينمي ويرحب ويتلهف لمسرح               الجهل  

 تسولخ   لأني شاهد على تاري    حتى النسوة في البيوت كان يتكلمن آنذاك عن المسرح أقول ذلك            
 .اًسامع

 هل الجهل من اتمع؟: عريف الحفل
ولا أود أن أدخل في التجريح، وإنما أقول        في كل مجتمع جهلاء،     :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

  أكثر من هذا؟ ريد أن أوضحولا أهم الجهلاء، 
الأخ حامد بن عبد االله الزهراني مشرف الإعلام التربوي بالعاصمة  المقدسة،             :  عريف الحفل 

يشكر الشيخ على هذه الاستضافة، ويسأل بعد انتقال نشاط جمعية الثقافة والفنون إلى وزارة الثقافة                
 والإعلام، هل تتوقعون خطوات تطويرية للمسرح السعودي؟

أعتقد أن القضية قضية إمكانيات، وقضية مال، وقضية هِمم          :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 إذا بقيت برجالاا فلا أعتقد أن هناك مجالاً للتقدم، لكن أتمنى            رجال، لكن أرى ميزانية وزارة الإعلام     

تفاءلوا بالخير تجدوه، نأمل أن ترصد مبالغ يكون        :  كما يتمنى الآخرون وانطلاقاً من قول الرسول        
 .للثقافة فيها حظ كبير وبالتالي ستكون هناك نقلة مهمة في تاريخ المسرح

كة ثم انتقلتم إلى المسرح في الدول الأجنبية، ألم يكن           تحدثتم عن المسرح في م    :  عريف الحفل 
هناك أي مسرح عربي في إحدى الدول العربية أو غربي في أحد الدول العربية رغم تواجد المسرح                   

 المصري منذ القدم؟
بالتأكيد، أنا تكلمت عن البدايات ولكن هناك تاريخ طويل يبدأ          :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

ووصل المسرح بجميع   ،   أم الفنون، وبعد ذلك تبعتها الكثير من الدول العربية          من مصر التي نسميها   
أنواعه في يوم من الأيام إلى الذروة لولا الحرب الأهلية في لبنان حتى أن فيروز كانت لها مسرحيات                    

ولكن أجهضت مع الأسف في الحرب الأهلية والآن عادت، وعندما           ،  تضاهي المسرحيات الأوروبية  
المسرح في اليونان وعند الرومان لا أعني أن هذا هو المسرح وأن الدول العربية ليس لها                 تكلمت عن   

شأن، أنا قرأت أن في الجاهلية ما لا أستطيع أن أسميها مسرحيات ولكنها إرهاصات مسرحية، ولكن                 
اهلية، دعونا نقول أنه تمثيل أشبه أحياناً بالتهريج، شخص يقلد آخر، هكذا كانت بداية المسرح في الج                

 .بعد ذلك يكون الأمر معقوداً على شخص أو أكثر، وهكذا تطور المسرح ذا الشكل
زميلنا مشرف برامج ودمج الطلبة المكفوفين بجدة، يسأل هل لذوي الاحتياجات           :  عريف الحفل 

 .الخاصة رعاية في أمسيات الاثنينية الجميلة



 من الأيام طالب بمدرسة دار الفكر اسمه        نحن كرمنا في يوم   ..  ولمَ لا :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
السيد عصام مرزا، وبصفتي أحد أعضاء مجلس الأمناء وجدته طالباً شاعراً يضاهي الشعراء ايدين،               

سعادة الأستاذ عبد االله الزيد إتاحة الفرصة لتكريمه، واخترنا من            .  فطلبت من مدير التعليم آنذاك    
ذا الشاعر وهو الآن يواصل دراسته باليابان، ويزورني من وقت          المدارس ذوابة طلاا وعقدنا أمسية له     

لآخر، فلماذا لا نكرم المعوقين فهم جزء من اتمع، وجديرون بن نكرمهم ونعقد لهم أمسية، ولقد                  
دعوت صاحب السمو الملكي الأمير سلطان بن سلمان ليشرفنا، وذكرت من قبل أن الاثنينية تحسر                 

 ولكن بصفته رجلاً مكافحاً ومنافحاً ومدافعاً عن المعوقين سيشرفنا سموه             أضواؤها على المسؤولين  
 .إلا ومعه من المعوقين من سيتحدث في تلك الأمسية.. ليحدثنا عنهم في أمسية، وبالتأكيد لن يأتي

كل الأسئلة مطلعها الشكر والتقدير للشيخ عبد المقصود خوجه، وهو رجل             :  عريف الحفل 
 .يستحق ذلك

إن الشيخ عبد المقصود ذكر أن أهم معوقات المسرح هو          :   الفوزان من حائل، يقول    الأخ عمر 
الجهل، ولكن بالإضافة لذلك قد تكون هناك معوقات أخرى مثل قلة الأكاديميين المسرحيين، غياب                

. رحيدور جمعية الثقافة والفنون، دور الأندية الأدبية والإعلام قاطبة في توعية المواطن بأهمية العمل المس              
 .ما رأي الشيخ عبد المقصود في هذه الأمور

أنا قلت أن الجهل أجهض عمل الأستاذ السباعي فقط ولم أتجاوز           :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .ذلك

عن الاثنينية  :  حمدان ابن سالم العتري مشرف تربوي في الحدود الشمالية، يسأل         :  عريف الحفل 
 ستفادة من رعاية الاثنينية للمبدعين؟وماذا قدمت للمبدعين الشباب؟ وما هي طرق الا

لقد تكلمت عن هذا الموضوع كثيراً وكل ما أرجوه أن تتواصلوا           :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .مع الاثنينية في الإنترنت

الشيخ عبد المقصود أعلن مراراً أنه على استعداد للاحتفاء بالمبدعين الشباب            :  عريف الحفل 
 ..رم بالفعل بعض الطلبة المبدعين في هذا المكان، وهذا للتذكيروطلاب المدارس وتكرمهم، وقد ك

الاثنينية للجميع وهي ليست حكراً على الأدب والصحافة          :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
والشعر والدليل على ذلك أننا كرمنا في يوم من الأيام الموسيقار طارق عبد الحكيم، لم نكرمه                    

يساً للمجمع الموسيقي العربي، كما كرمنا عالمين وصلا إلى القطب          كموسيقي، بل لأنه أُنتخب مرتين رئ     
الجنوبي، هما الدكتور إبراهيم عبد الحميد عالم والدكتور مصطفى بن عمر هادي معمر، فنحن منفتحون،               



والتكريم نقدمه لكل من يستحقه والاثنينية ليست لعبد المقصود، وأكره أن تقال اثنينية عبد المقصود                
 .ثنينية منكم ولكم ومعكم وبكم وفيكمخوجه، الا

وشعارنا كل من يشرفنا يكرمنا، وكل صاحب عطاء يتفضل بطرحه لندرسه والبقاء للأصلح               
 .دائماً

الأستاذ عبد الرحمن الذبياني مشرف النشاط بتعليم ينبع يريد أن يتعرف على             :  عريف الحفل 
 .السيرة الذاتية الطبية للشيخ عبد المقصود خوجه

 سماعك بالمعيدي خير من أن تراه فكيف إذا رأيته؟: د المقصود خوجهالشيخ عب
الأستاذان ثامر العتري وعصام الخميس يتمنى أن تنتقل الاثنينية باهتماماا إلى            :  عريف الحفل 

 .مدن أخرى، ويحددان المنطقة الشمالية
 إليه، الاثنينية لم    المثل السائر إذا لم تستطع أن تجلب الجبل فلتذهب        :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

تنحصر ولم تؤطر نفسها بإقليمية معينة، ولم تكن لمدينة دون أخرى، ولم تكن حتى لدولة عربية دون                   
كل من يستحق   ..  أخرى، انتشرنا شمالاً وجنوباً وشرقاً وغرباً، ولم تكن هناك أولويات كما سردت            

ة من الدول العربية والإسلامية، ولا      التكريم أسعدنا بتشريفه حتى من خارج المملكة العربية السعودي         
زال هذا ديدننا، ونحن الآن بصدد توأمة الاثنينية بالنادي الجراري بالمغرب، بموجب مباركة من الملك                
محمد السادس برسالة حملها إليّ سعادة القنصل المغربي ونشرا الجرائد وكرمنا أساتذة من المغرب                 

جبالنا صغيرة ولكن ما بالك     .  يع أن نأتي بالجبال فلنذهب إليها     تفضلوا علينا بحضورهم، إن كنا لا نستط      
 .بجبال المغرب؟ مثل الأطلسي

الأخ بن عويد من الهفوف لخصوص موضوع التوأمة فهو يتحدث عن اثنينية في              :  عريف الحفل 
الأحساء وراعيها محمد صالح النعيم، يسلم على الشيخ عبد المقصود خوجه سلاماً كثيراً فقد أرسل                 

الة جوالية إلى أحد مرتادي الاثنينية، وهي رسالة سلام وتقدير واشتياق من اثنينية جدة لنجلتها أو                 رس
وطالبته بإعلاا في مداخلة حيث إن الدكتور الأديب عبد القدوس           )  النعيم(توأمتها الإحسائية اثنينية    

ية الشيخ عبد المقصود    أبو صالح يحاضر ويكرم هناك، وراعي اثنينية الإحساء معجب كثيراً بشخص            
 .خوجه، وقد عبر لي عن ذلك كثيراً وطالبني بالسلام الجم عليه وعليكم

جزاه االله عني خيراً، كما لا بد أن نذكر اثنينية أستاذنا المربي              :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 في كل بلد    الفاضل الكبير عثمان الصالح، في الرياض ولقد قرأت عن اثنينية الإحساء، وأتمنى أن تكون             

اثنينية، لأن كل منتدى أدبي صغيراً كان أو كبير أنا أسميها واحات في صحرائنا القاحلة نسعد فيها فله                   
الشكر على ما أفضل، والأستاذ عبد القدوس الأستاذ أبو صالح زميلنا ورئيس رابطة الأدب الإسلامي               



تي ولصاحب الندوة وأتمنى لهما التوفيق،      وأنا أحد أعضائها، فهو يستحق التكريم وأرجو أن تنقلوا له تحيا          
 .والتواصل معنا

هل للشعر والشعراء أمل في إقامة      :  هذا الأستاذ عبد االله العويد من واحة الإحساء، يقول         
 .أمسية شعرية في موسمك القادم بالتعاون مع سفيرنا في جدة الشاعر عبد االله الشهري

 في الشعر، وكما يقال الشعر ديوان العرب،        )غاطسين(نحن دائماً   :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
شيء يطرب له   والشعر  ،  قصيدةأمسية بدون   ونادراً تتم   نلقي القبض عليهم،    إلا و  موسم   ولا يمر علينا  

 .الإنسان ويسعد، وشكراً على الأبيات الجميلة
  لأنه يسال هل يمكن تقديم دعم للأنشطة الأدبية؟ سأحجبه سؤاللا أدري هذا: عريف الحفل

 لما خلِق    ميسر  كلّ ولكننستطيع نقدم دعم    أتمنى لو   ،  تحجبه...  لا:  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 . عندنا تتسع لكنا أعطينا كل نشاط بأريحية كبيرةالخزينة يا ليت له، و

هو المسرح  ذكرت أن السبب في اجهاض         حسين موسى عسيري  أيضاً الأخ   :  عريف الحفل 
  الكبير ألا ترى بأن المسرح لا زال يحبو أو في بداياته؟الجهل، ولكن بعد مرور هذا الوقت
ا انحسر  فإذ في ملعبنا،    نا يقولو كمالكرة  والقضية قضيتنا الآن،    :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

تحبو والزمن يمر لكن لابد في      هي  الانفتاح، و وقليل من   تحتاج إلى دعم    ما زالت   القضية  ف،   الآن الجهل
الظلمات هذه   علينا الدأب والعمل، وستنحسر      فقطي يطرق لابد أن يفتح،       الباب الذ  اية المطاف أن  

 .إلى إضاءات مشرقة وسيكون للمسرح شأن مثل أي بلد آخر
هذا الأستاذ محمد حسن الرياني صحفي في جريدة الرياض ورئيس النشاط الثقافي            :  عريف الحفل 

  في اثنينية عبد المقصود خوجه؟  موقع المرأة أو الأدب النسائي من التكريم يسأل عنفي جازان
نسائي، أنا  الدب  ومن وجهة نظري ليس هنالك ما يسمى بالأ       أولاً  :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

 سليمان  منهم الأخ سعد    ذلك  هنا في بيتي قاعة للسيدات، وأنا لا أزال أعمل ويعرف زملائي             هيأت  
من وهو  سبعة عشر عاماً    من  ة لا أقل     بدايات الاثنيني  ع ما يقرب من عشرين سنة أو م       منذزميل  فهو  

 أكثر من   رحمه االله منذ  لأمير فيصل بن فهد      ل فأنا كتبت    ،كثيرالشيء  الساعد ب والزملاء الأوائل،   
لا لماذا  و،   للنساء الأندية الأدبية في صالة منفصلة    متساهلاً لماذا لا تخصص     ،  أو اثنتي عشرة سنة     ..  عشرة

 بإدارة مستقلة كاملة للسيدات، ونفس الشيء كتبت عن           في الأسبوع،  يوماًهذه النوادي   تخصص  
ما يلزم؟   الصباح بإدارة خاصة من البوابة والفراشة وكل         لماذا لا تستعملها النساء في      الأندية الرياضية،   

ا بالنسبة  ملماذا لا تستغل؟ أ   فرياضية آلاف الملايين،    الدبية أو   الأنوادي  لقد كلفت ال  ماذا تكلف؟   
ن إن شاء االله    وملتزموكلنا م ..  وملتزمةرأة متحجبة   لم ا تشارك فيه أن يأتي اليوم الذي     لاثنينية أتمنى   ل



أن تخرج بناتنا ونساؤنا إلا محجبات      ، ولا نقبل     السمحاء بالتقاليد وقبل ذلك بما تتطلبه منا الشريعة       
،  بنت أبي بكر    عائشة والسيدة أهناك أفضل من سيدتنا سكينة بنت الحسين؟          ،بالحجاب الإسلامي 

؟ جهاز رسمي التلفزيون  التناقض أليس   ، لماذا   ةوتظهر في حجاب ملتزم   في التاريخ   أسماء واضحة   هنالك  
 منفصلة للنساء   طاولةلو وضعنا   لآن  ا،   اختلاط بدون، بعيدين عنها    ها الشكل نرى المرأة وتكرم    ذا

 في هذا المكان ويتكلمن     بعيدين عنا ،  الآن لو وضعنا طاولة المرأة ونكرمها     ،  بعيدين عنا بدون اختلاط   
في المسجد، هن يصلين في جهة والرجال يصلون          مع الرسول   ا  ما الذي يمنع؟ لقد كُن      حجباتت م وهن

 شر فهو عبادة، الآن نحن مجتمعين على خير أم على           هدخلي  لم كل عمل    ولكن عبادة   صحيح أا في جهة،   
ما زال   لكن غيري يرضى بي، هذا السؤال         اليوم، أنا مستعد،  هذا  يأتي  أن  نى  أتمشر؟ ما الذي يمنع؟     

فأنا الآن أريد أن أبتدئ من الأبواب الخلفية، هذه بوابة الرجال، ومن هنا بوابة النساء،                ،  يطرح نفسه 
 مطلع السنة القادمة إذا     ننفذها مع ، إن شاء االله      على هذه الخطوة   ن الحمد الله كرمونا ووافقوا    ووالمسؤول

وهذه بداية،  التواصل  من خلال التلفزيون المغلق،     ..  بزوجته من باب آخر   ربنا أعطانا عمر يأتي الرجل      
 أقبل السفور ولا    لاأنا تزمت   نعم  لمَ لا؟ وعسى يأتي اليوم الذي نكون فيه مثل الآخرين، لكن بحجابنا             

 .قول رأينا ولكن ضمن ما تفرضه شريعتنا وتقاليدناون حاورحجبات ونتت مكنيغيره، أريد أن 
 ... إذن تكرم إن شاء االله بعض المبدعات في الوطن العربي.... و:عريف الحفل

 .إن شاء االله: الشيخ عبد المقصود خوجه
: يشكركم ويقول الحقيقة  الأستاذ عبد الرحمن البريكيت مشرف النشاط بالعلا        :  عريف الحفل 

 .كم ذا الموضوعرأيما إنه لا ينقص الاثنينية إلا النشر الإعلامي سواءً تلفزيونياً أو صحفياً، 
 ،الاثنينية متاحة للجميع  أنا لا أستطيع أن أفرض نفسي على أحد،         :  شيخ عبد المقصود خوجه   ال

تفضل، كل من يحب أن يتواصل معنا فلي      اء وأما ما ينفع الناس فيمكث في الأرض،         جفأما الزبد فيذهب    
وأن ،  ثنينية نعلن اسم ضيفنا   بل في كل ا   ت  ادعولم نوجه ال  عن الصحف، وأبوابي مشرعة و    لم أمنع شيئاً    

وأن الاثنينية هي لكل من يتعامل مع الكلمة، أكثر من هذا ما الذي أستطيع أن               كل من يشرفنا يكرمنا     
 .أعمله؟ أنا ليس لي سلطان على أي جريدة أو مجلة

الأخ عبد االله القرني إدارة تعليم النماص يشكرك ويعرب عن سعادته وفرحته             :  عريف الحفل 
جوده في هذه الأمسية، ويدعو لك ولا يبالغ إذا قال إنني أشعر بالفخر بوجود هذه الأفكار                 الغامرة بو 

 . النيرة في مجتمعنا
 .االله يجزيه بالخير، وخلينا نشوفه دائماً: الشيخ عبد المقصود خوجه



الأستاذ مهدي الزهراني من جريدة المدينة أيضاً يكرر السؤال الذي اقترح دعم            :  عريف الحفل 
 .ينية للشباب، وطباعة انتاجهمالاثن

 !!!!من فعاليات الاثنينيةالمدينة جريدة ين أأسأله بدوري أنا : الشيخ عبد المقصود خوجه
الغفيلي وماجد الحربي   من الأخ محمد    يوجد سؤالان مهمان في آخر الجلسة        :  عريف الحفل 

ا لا توضع جائزة باسم الشيخ عبد       لماذا سميت الاثنينية بالاثنينية؟ ولماذ    :   هما والأستاذ أنس أبو داوود   
 .المقصود خوجه للتأليف المسرحي فقط؟ وهل بالإمكان أن تترجم النصوص المسرحية العالمية؟

، وهو   صلى االله عليم وسلم     يوم ولادة رسول االله    هوأشرف يوم   :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 ولدت يوم   إذ  ،عجيبةحياتي تركيبة   في  الاثنين، وسميت بالاثنينية لأا تقام في كل يوم اثنين، وله            يوم  

وكان وأتفاءل به   الاثنين، ووالدي ولد يوم الاثنين، ومات يوم الاثنين، شيء وأنا أحب يوم الاثنين                
فاخترت هذا اليوم   ،  اً، وكان يحتفي به صيام    )هذا يوم مولدي وأنا أحتفي به     :  ( يقول طبعاً  رسول االله   

 يقيدها  لالأن الأشياء كلها مطلقة     ،  على ذلك اعتراض   هنالك   لا أعتقد أن  نوع من التفاؤل الجميل و    ك
 .الاثنينيةه  وسميت ب جميلاًاًإلا ما حرم منها فأنا وجدت يوم الاثنين يوم

ليس بالسهولة التي نتصورها، أنا أُقدر      هو  رسه منذ زمن طويل، و    ما زلنا ند  الجائزة ف موضوع  أما  
 إضافة يكون عبارة عن  اً طرح لم يكن أقدم   لكن إذا    ، تخدم الثقافة  لأاكل الجوائز الموجودة على الساحة      

 جائزة فريدة    الذي نستطيع أن تكون للاثنينية     إلى أن يأتي اليوم    في مكاننا، وندرس الموضوع      جيدة فلنبق 
ليس لي سوى هذا     لأن   "الاثنينية"  بل،  "اسمه عبد المقصود خوجه   " شيء   كما أكرر لا  ،  في نوعها 
 الاثنينية مؤسسة،   أن تصبح ، أتمنى    شخص آخر  وسيأتي يوم يجلس عليه   ،  م أخذه معكم  ويمنك،  الكرسي

أحب   لتظل خدمة للوطن،  بل   أسعى إليه وتستمر ليس من أجل أن تخلد عبد المقصود خوجه،             ماهذا  
سيدتنا سكينة بنت الحسين هي     أن  ذكرت  واالس الأدبية موجودة منذ بدء التاريخ،       أن  أقول لكم   
ن منتدانا أول   أو من بلاد اقرأ     نالنا الفخر عالمياً أن   نحن في الاثنينية    ل مجلس أدبي في الإسلام،      صاحبة أو 

 ليس لي أنا ف منتدى أدبي تطبع فعالياته بأمانة، فلكم كسعوديين أن تفتخروا ذا، وأتمنى أن يستمر، أما                
.. أبو الحسن الندوي  ..  بن خميس وشرفني ومصطفى محمود    عندما كرمت    فضل الآخرين،    بل هو فضل؛  
ن مجرد سبب،  يجب أن      اكلها لها وزا، عبد المقصود خوجه ك      عظيمة  عمر أبو ريشة، أسماء     ..  لجواهري

 . فإن شاء االله ربنا سبحانه وتعالى يوفقنا للخير جميعاً،ستمرتيعاد الفضل إلى ذويه، ويجب أن 
عقب على ما قاله الأخ     آخر مداخلة الأخ يوسف الحمود من تعليم الرياض ي         :  عريف الحفل 
ن إشكالية عدم الوعي دف المسرح المدرسي، تلك الإشكالية هي           ويتحدث ع محمد ربيع الغامدي    

إضافة هذا   أهدافها الضيقة،    أحدتخريج ممثلين محترفين، وهذا     فقط  الظن بأن هدف المسرح المدرسي هو       



عن المسرح الاحترافي أو    إلى كون المسرح المدرسي هو مسرح يختلف كثيراً من حيث الخصائص              
 ..لأستاذ محمد ربيع يعقب عليها فيما بعد إن شاء االلههذا لالتجاري، 

هذا السؤال  و أمور المسرح    اتتدارسوأنتم مجتمعون يمكنكم أن     :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
 .ةنتيجة إيجابيأن تصلوا إلى يجب أن يطرح على جمعكم الكريم ولا بد 

يع على كلمة قالها الشيخ عبد المقصود أن النشاط الطلابي             تعقيب سر  لدي:  عريف الحفل 
المسرحي انتقل إلى وزارة الثقافة، في الواقع كل ما له علاقة بالنشاط الثقافي الطلابي هو لا زال يتبع                    

إدارتنا إدارة الثقافة والمكتبات، وكانت الوزارة        وهوزارة التربية والتعليم، الذي انتقل إلى وزارة الثقافة         
شؤون الثقافية هي التي تنتقل إلى وزارة الثقافة، لكن يظل النشاط الطلابي الثقافي والمسرحي                  لل

والاجتماعي أظن بيتنا التربوي والتعليمي، لا أود أن أختم هذه الجلسة  قبل أن أشكر بعض الأخوان                  
 الأستاذ عبد   الذين تواجدوا معنا وبشكل فاعل، الأستاذ حامد السلمي مدير إدارة الإشراف التربوي،           

الرحمن الزهراني مدير إدارة شؤون الطلاب، الأستاذ أنس أبو داوود الجندي اهول في هذه الفعاليات               
التي تعيشها عروس البحر الأحمر، معنا أيضاً في هذه القاعة أحد التربويين المخضرميين والصحفيين                

ين بن عاتق الغريبي من صحيفة الندوة،        اللامعين الذين نعتز م دائماً في هذه الاثنينية الأستاذ حس          
 ..نرحب به ونشكره على حضوره

الغريبي أستاذنا الفاضل كما نسميه دائماً هو       حسين  الأستاذ  .  ..:  الشيخ عبد المقصود خوجه   
هذان الزميلان  والآن العمود الفقري مع زميلنا الأخ سعد سليمان والأستاذ محمد الحسن محجوب               

ستاذ محمد الحسن محجوب جنديان مجهولان عملا في الاثنينية كثيراً جداً، لأن            الأستاذ سعد سليمان والأ   
 . يعملون بصمتوراء هذا العمل أشخاص كثيرين

وأخيراً شرفنا وشرفت الاثنينية بانضمام أستاذنا حسين الغريبي لنا فهو ليس الآن مع جريدة                
ذه الأمسية أحب   هنتهي  تبض معنا، قبل أن     وإنما لنا شرف أننا استحوذنا عليه وألقينا عليه الق        "  الندوة"

 ثم لـ   ٢٠٠٣أن أزف لكم بشرى، كلكم تعلمون أن اختيار مكة كعاصمة للثقافة أجلت لسنة                
عبارة عن  ،  ذه المناسبة  متواضعة   ةهديستقدم  الاثنينية  ،  بسبب ظروف المنطقة  ،  ٢٠٠٥  ثم لعام   ٢٠٠٤

ب عن الأدب في المملكة الذي ألفه الوالد مع         وهو أول كتا  "  وحي الصحراء "طباعة إنتاج أدباء كتاب     
هذا الكتاب جزء منهم من     أعمال أدباء     - االله ارحمهم-عبد االله بلخير    زميله وصديق دربه معالي الوالد      

نشِر إنتاجه كاملاً كالأستاذ أحمد السباعي، كالأستاذ العمودي، كالأستاذ محمد حسن فقي، لكن                
 منها مثل الأعمال الكاملة     اًالاثنينية نشرت قبل ذلك بعض    إن  االله ف لم ينشر لهم شيء، فمن نعم       أغلبهم  

وما ستة أجزاء،   في  للأستاذ أحمد إبراهيم الغزاوي، التي أشرفت بنفسي على تحقيقها وتصحيحها وهي            
الأصدقاء أو  الورثة  الحصول على إنتاج أولئك الرواد من        الإعلانات في الجرائد     من خلال اول  زلنا نح 



تعاون معنا  وقد  ،  أوراق أو بعضاً من إنتاجهم    علومات أو   ويقدم لنا م   أ ناتعاون مع ي  ونبحث عن من  
 من  اً كبير اًصحة والعافية وجدنا له كم    بال االله   متعهمثلاً عائلة الأستاذ حسين باشا سراج،        يعضهم  

 نفرج  ولكن لن تم انجازها   الإنتاج الشعري والشعر المسرحي والنثري يصل إلى عشرة أجزاء، والحمد الله            
،  جزءاً  نقشبندي قذه المناسبة وجدنا للأٍستاذ عبد الح      و،   م إن شاء االله    ٢٠٠٥عنها إلا في سنة     

لأستاذ أحمد العربي المربي المشهور الذي كان مشرفاً على ما يسمى           ول،  ءاًوللأستاذ عبد الحميد عنبر جز    
ن سيكون إنتاجهم هدايا    جزءاً وغيرهم كثيرو  البعثات السعودية التي تحدثت عنها، وجدنا أيضاً          

 ...متواضعة ستقدمها الاثنينية
 

  ))كلمة الختام(( 
 الأفاضل شكراً لكم وشكراً لسعادة الشيخ عبد المقصود خوجه           أيها الأخوة :  عريف الحفل 

 ..والسلام عليكم ورحمه االله وبركاته
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